

Zeitschrift: Das Werk : Architektur und Kunst = L'oeuvre : architecture et art
Band: 52 (1965)
Heft: 5: Bauen für Bauern

Rubrik: Résumés français

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bâtir pour les paysans

par Hermann Hess

L'auteur de l'article de fond examine la rentabilité possible de l'agriculture dans les conditions présentes régnant en Suisse. La situation est caractérisée par deux facteurs: premièrement une extrême carence de main-d'œuvre qui fait retomber l'exploitation exclusivement sur le paysan et les membres – proches ou lointains – de sa famille. L'autre facteur, comportant des effets positifs et négatifs, réside dans le fait que les exploitations se trouvent presque partout dans le voisinage immédiat d'agglomérations. De l'économie de la main-d'œuvre ainsi que du fort pourcentage de «participation des dirigeants» découle une tendance à l'élevage de bétail, ce qui met la question des étables au centre de l'architecture paysanne.

Types de bâtiments agricoles, Expo 1964

Architecte: Jakob Zweifel FAS/SIA, Zurich

159

Type de ferme «Argovie»

Architecte: Association suisse de colonisation interne et d'agriculture industrielle

180

Les deux premières fermes montrent que les exploitations agricoles bâties par l'ASCIAl furent conçues de façon très individuelle, d'où leur aspect fort dissemblable. D'autre part, avec son type de colonie Argovie l'ASCIAl tente d'atteindre une norme qui pourra cependant s'adapter – dans le cadre de certaines limites – à l'envergure et au but de l'exploitation en question. Environ 70 fermes de ce type seront construites dans le canton d'Argovie. L'illustration publiée ici se distingue par un cheptel relativement important.

Domaine modèle en éléments préfabriqués, située dans le pays de Hesse

Architecte: Karl Wilhelm Schüssler, Wiesbaden

182

Ce domaine fait partie d'un programme concernant les colonies modèles des coopératives ouvrières pour l'amélioration des structures agricoles dans le pays de Hesse. Le domaine qui, par les fonctions de son exploitation, exige un volume de construction étageée, s'intègre dans le paysage vallonné de la forêt de l'Oden, tout en s'affirmant. Le matériau consiste en bois naturel, un revêtement de briques, brun rouge, foncé et en amiante-ciment de couleur naturelle.

La ferme «Jonen» à Unter-Rifferswil

Architecte: Heinz Hess, Zurich

184

L'étage d'habitation est plus élevé d'un étage que l'étable. La salle d'eau, le vestibule avec douche, la remise, le garage, le bûcher et la cave particulière de la famille se trouvent adjacents à l'entrée secondaire. Partout furent employées des briques apparentes rouges et des planches de sapin non rabotées. Le silo et l'emplacement pour le fumier sont en béton armé.

Le peintre Bruno Muller

par Peter F. Althaus

188

Le peintre Bruno Muller, né à Bâle en 1929, vivant à Paris depuis 1950, fait partie des jeunes artistes qui n'éprouvent pas le besoin d'exprimer le sentiment de la vie moderne par de nouveaux moyens et une nouvelle technique, mais il essaie de bâtir sur ce qui existe déjà. Ses tableaux sont une formulation d'un seul thème: la rencontre de l'amour. L'absraction ne dit pas – chez lui – sublimation du monde, mais bien intensification de la vitalité. Les courbes et impulsions de sa peinture ne doivent pas être interprétées comme peinture de geste; c'est au cours de mois de travail qu'elles sont perfectionnées et précisées; plus la composition paraît vivante et puissante, d'autant plus forte est la tendance vers l'architectural.

Le relief de Fritz Wotruba à Marbourg-sur-la-Lahn

par Otto Breicha

192

Le sculpteur autrichien Fritz Wotruba créa, pour l'Université de Marbourg-sur-la-Lahn, un relief de 32 m de long sur 3,5 m de haut, articulé par treize personnages debout, élancés, et est façonné par excavation et décalage de pierre de taille en calcaire de Mannersdorf (le matériau ayant servi aux constructions de la Ringstrasse à Vienne).

Etable pour l'engraissement des bestiaux à Rümikon

172

Architecte: Société coopérative de l'office de construction, Brugg

La Société coopérative de construction agricole de l'Association paysanne se charge du projet des plans de fermes et d'étables dans toutes les régions de la Suisse. Elle poursuit le but d'un certain type lequel devra, cependant, être adapté à des conditions régionales ou particulières. Cette possibilité d'adaptation est illustrée par l'exemple de la grange située sur la pente à forte déclivité.

Grange sise sur pente à forte déclivité, à Döttingen

173

Architecte: Société coopérative de l'office de construction, Brugg

Ferme à Wolfwil

Architecte: Société coopérative de l'office de construction, Brugg

174

Ferme près Basadingen

176

Architecte: Association suisse de colonisation interne et d'agriculture industrielle

Ferme près Truttikon

178

Architecte: Association suisse de colonisation interne et d'agriculture industrielle

Le sens et le contresens du musée à notre époque

par Georg Schmidt

196

L'auteur, conservateur du musée de Bâle, de 1939–1961, oppose brillamment aux reproches que l'on peut formuler contre les musées de notre époque celles qui motivent et justifient ces institutions. Le musée d'art soustrait les œuvres d'art à l'usage pour lequel elles furent créées; l'accumulation même est un obstacle à la communion entre l'objet d'art lui-même et l'individu; le musée entasse, sans discernement, l'essentiel et l'insignifiant; il étouffe dans la préservation du passé et favorise l'«art de musée» qui n'est créé qu'en fonction de ce dernier. Et c'est paradoxalement de ce caractère problématique que s'élèvent, d'autant plus violement, les arguments contraires, tels: le couloir de l'ancien et du moderne apparaît comme particulièrement significatif; les musées sont la sauvegarde de cultures passées, étant, ici, réanimées; enfin, une des preuves concluantes de la puissance créatrice de l'humanité éclate du voisinage de tant d'œuvres d'art. Puis, l'art contemporain peut être ressenti – ici – dans toute sa diversité. Le musée est la forme démocratique de l'activité qui collectionne, conserve et offre l'art.